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“服务农民工 工会在行动” 一线调查 （之三）

哪些工会服务才是
农民工喜欢的“硬菜”？

农民工有需求， 工会就在行动， 但工会提供的服务合乎农民工的口味吗？ 对于这样的疑问， 不仅农民工在想，
同样也是各级工会干部所担心的， 他们也在反思， 什么样的服务项目更适合农民工？ 什么样的服务项目更贴近农
民工？ 哪些工会服务才是送给农民工的 “硬菜”？ 午报记者采访了一批在一线工作的工会干部， 请他们谈谈切身的
体会。

我们店现有员工 100
人左右， 都是农民工。 很
多员工都反映， 在我们这
里工作省工资。 因为吃住
我们都包了。 另外， 每个
月还会给大家发日用品。

我们很注重营造企业
内的和谐氛围 ， 每逢过
节 ， 都会组织职工聚餐 ；
每个月 ， 还会举办生 日
会 。 大家围坐在一起吃
饭、 聊天， 充分放松， 既
能感受到企业关怀， 又能
感受到工会的温暖。

大家都说我像大妈 ，

管的事太零碎。 员工是为
客人服务的， 而我就是为
一线员工服务的 。 现在 ，
员工们对于技能提升方面
有很大的需求， 今后我们
也要在这个方面多下功
夫， 让他们感觉自己有奔
头， 这样才能踏实、 开心
地工作。

体会1： 要普惠也要实惠

李素群北京黄寺蜀国演义旗舰店工会主席

吃住全包
无后顾之忧

近几年， 随着我们工
作的深入， 工会普惠制的
覆盖面也越来越大 。 其
中， 非常重要的一项就是
地区工作 、 生活的农民
工。 我们每个季度都会给
农民工送澡票 、 送电影 。
不久前， 我们就给地区农
民工送了包括仁丹、 十滴
水 、 小毛巾在内的清凉
包。 我们地区的农民工不
是很多， 但大多从事的是
重体力劳动 ， 非常不容
易， 所以希望这些服务能
让他们在首都感到关怀。

前两天， 街道总工会
还专门开会， 探讨如何把

工会的普惠制做得更好 ，
惠及到辖区内农民工。 大
家都认为， 除了给农民工
发放比较应急的物品， 还
应该把一些与他们切身利
益相关的国家政策、 法律
知识教给他们。 还要多向
他们宣传安全 、 健康知
识 ， 动员他们按时体检 ，
让他们在北京工作有一个
基本的保障。

苏东梅展览路街道工会服务站站长

工会服务要普惠

在右安门地区， 农民
工所在的行业比较广泛 ，
餐饮、 美容美发、 建筑都
有。 街道总工会对于这些
建会企业中的农民工很关
注，不仅关心维权，还开展
了不少活动。 工作中，我们
发现农民工背井离乡 ，需
要更多人的关心和关注 。
这一点， 工会竭尽所能给
予帮助。 我们将更多的利
用职工之家、职工书屋，来
让农民工阅读书籍， 让他
们获取更多的知识。 还有，
我们注意到， 青年农民工
很关注情感问题。 在这点
上，工会也能够帮上忙，比

如组织交友活动， 拓宽他
们的生活圈。

另外， 农民工需要企
业的认同感， 企业需要农
民工的归属感。 工会可以
在这方面起到连接双方的
作用， 比如， 把企业联合
起来， 组织拓展活动， 增
强职工的集体意识。

张兴林右安门街道总工会主席

帮助拓宽交友生活圈

体会2： 第一是尊重 第二是体贴

刘树国中建一局二公司项目部工会主席

征集意见开展服务
我始终觉得无论是我

们的员工还是农民工， 能
聚在一起就是一种缘分 。
在以往工作中， 我们非常
注重农民工的吃穿住行 ，
努力营造一个 “标准化 ”
的农民工生活环境。 但是
经过一段时间， 我们发现
农民工其实是有自己需求
的， 他们有自己想要的生
活环境， 有自己期望得到
的尊重和平等， 有自己的
诉求。 这让我认识到在服
务农民工的时候要更多地
倾听他们的意愿， 而不仅
仅是 “标准化”。

在印刷学院项目部设
计劳务工人宿舍时， 我们
广泛征集农民工的意见 ，

做了不少工作， 比如： 留
一个床铺给工人师傅放行
李； 在宿舍增加USB手机
充电口； 每间宿舍安装暖
气片， 并与正式供暖系统
相连……项目还专门开设
了农民工维权办公室， 协
调 农民工与劳务队伍 纠
纷、 妥善处理农民工工资
发放等问题， 为农民工打
通维权通道， 真正保护农
民工的利益。

吴东砚大兴区庞各庄镇总工会

小车票里也蕴含大温暖
“感谢工会！ 我总算

是买到火车票啦 ！” 劳碌
了一年的来京务工人员终
于可以踏实地 回 家 过 年
了。 从2012年开始每年春
节都是这样。

作为一名基层工会工
作者， 能为农民工做的就
是协调流动售票车准时来
到企业 ， 售卖 回 乡 火 车
票。 我们虽说做的只是微
不足道的小事， 但他们发
自内心的感谢， 让我感到
了他们是多么需要帮助。

农民工的需求就是我
们工作的动力。 由于社会

大环境与人们根深蒂固的
偏见， 外来务工人员在城
市中找不 到 自 己 的 归 属
感， 有些甚至成为了社会
不安定因素 。 作为工会 ，
要在服务上帮助他们， 帮
他们维权 ， 也 要 温 暖 他
们， 让他们感到来自 “娘
家人” 的温暖。

卢柏林古北水镇旅游有限公司工会主席

为了提升员工队伍技
能素质， 前不久， 公司举
办了岗位技能比武， 对职
工技能水平进行考核， 考
核分笔试和实操。 但问题
出现了 ， 在企业保洁员 、
服务员等岗位上的很多农
民工连字都不会写。

如 何 实 现 同 等 考 核
呢？ 为此， 公司执行总裁
想出了一个好办法， 对于
不会写字的职工， 我们就
不采用笔试， 而是采取一
对一口试的方法进行 考
核。 我们相信， 不会写字
的职工不一定就做不好服
务， 只要为他们提供适合

自己的考核办法， 他们也
能取得好成绩。

这 次 比 武 考 核 共 有
1960名职工参加， 涉及职
工岗位53个。 最终考核结
果得到职工们的广泛认
可。 特别是农民工， 对于
我们采取 “同样的考核 ，
不同的考法” 的做法非常
认可。

技能比武要实用

体会3： 念好安全经 保障工资福利

刘云峰中建二局三公司马驹桥项目支会主席

保障安全健康最重要
“以人为本， 用心服

务农民工” 一直是我作为
中建二局三公司马驹桥E-
11项目支会主席的行为准
则， 也是整个项目支会的
工作重心。

为了让农民工视工地
为家， 项目部不仅为农民
工准备为每间宿舍安装暖
气及低电压电风扇， 还会
在暑期发放大量的白糖 、
绿豆、 清凉药品解暑。 此
外 ， 还开办农民工夜校 、
举办安全主题晚会等。 每
次项目支会用心的服务 ，
都能换来农民工们发自内
心的微笑。

我认为， 农民工是工
地的主力军， 农民工的安
全和健康对项目来说也是
至关重要的， 而项目支会
的主要工作就是服务农民
工， 只有不断满足农民工
生活、 为农民工送去真诚
的帮助和用心的服务， 才
是一个合格的工会支会应
有的工作。

尹静羊坊店街道总工会服务站工会工作者

我 做 工 会 工 作 五 年
了， 主要负责羊坊店地区
中小企业集体合同及工资
专项协议的签订。 在工作
中， 接触过不少劳务分包
公司和建筑工地的农民
工， 了解到不少农民工比
较关注工资 、 福利的问
题。

工会怎么帮助他们完
成这些最基本的需求？ 我
在思考， 农民工所在的公
司有工会组织， 我们会定
期主动和他们沟通。 倘若
是新来到羊坊店地区的企
业， 我们还会主动登门和

对方沟通。 总之， 工会要
做到主动这两个字 。 有
时， 企业不太配合， 要攻
破。 只有企业配合， 他们
了解工会， 才能让农民工
有了解工会的机会。

每天清晨， 我总能看
到有这么一群人， 他们拎
着大包小包，或两人结对，
或三五成群。 他们就是农
民工，美丽城市的建设者，
但他们不是这里的主人。

我在调解工作的岗位
上工作近4年了 ， 每天都
要面对无数双无助的眼
睛。 我常常在想， 在经济
社会快速发展和人民生活
水平不断提高的今天， 我
们是不是应该更多地把一
些注意力集中到这些建设
者身上， 给他们一些关怀
和帮助呢？

工会作为职工的 “娘
家人”， 肩负着服务职工、
维护职工合法权益的责

任。 调解中心成立5年多，
接触的案件多种多样， 农
民工作为劳资双方的弱势
群体， 经常会在争议中受
到不平等对待， 作为工会
调解员更要有耐心， 听农
民工的倾诉， 帮助指导他
们合法维权。

张苏大兴区总工会调解中心工作人员

应更多关注劳资调解

工资福利仍然是最大热点


